

年月日

24

09

30

ページ

09

NO.

産業技術総合研究所理事長

石村 和彦

いしむら・かずひこ 79年（昭54）東大院工修士修了、同年旭硝子（現AGC）入社。00年旭硝子ファインテクノ社長。06年旭硝子執行役員、08年社長、15年会長。20年産業技術総合研究所理事長。経済同友会副代表幹事などを歴任。兵庫県出身、70歳。



イノベーション・エコシステムで日本復権 融合研究、異分野の知つなぐ

講壇

日本ではオーピンイノベーションが米中欧に比べ大きく劣後していること、その要因が企業と大学・公的機関の双方にあることを前回論じた。日本にはイノベーションの創出に関する企業・研究・教育機関・投資家、政府など立場の異なる組織間の相互連携、すなわちイノベーション・エコシステムが育っていないこともかねて指摘されている。日本は技術で勝つビジネスで負けるよく言われる

年間の第5期中期目標期間の最終年度に当たる。同目標では「世界に先駆けた社会課題の解決と経済成長・産業競争力の強化に貢献するイノベーションの創出」がミッションとなっている。第5期の初年度に理事長に就任し、ミッション達成に向けた産研が第5期でやるべきことを特定するために、産研の将来像の検討から始めた。

現在、産研は20年度から5年間の第5期中期目標期間の最終年度に当たる。同目標では「世界に先駆けた社会課題の解決と経済成長・産業競争力の強化に貢献するイノベーションの創出」がミッションとなっている。第5期の初年度に理事長に就任し、ミッション達成に向けた産研が第5期でやるべきことを特定するために、産研の将来像の検討から始めた。



や大学・公的機関と協働してシ

す

究から社会実装に至るプロセスを、産研が中心となり、企業や大学・公的機関と協働してシ

この産研の将来像からパッケージキャストして、第5期ではエコシステムのプロトタイプ構築を目指すこととし、その実現のために理事長としてさまざまな改革を実行した。その一つが「領域融合」だ。本来、イノベーションは改良型の研究、既存の考え方の延長線上からは生まれない。追求すべきなのは非連続な躍進であり、それは新たな知識の接触によって生まれる。私はイノベーションを生み出す力は、ダイバーシティ（多様性）だと信じている。

産研は多様な分野の科学技術専門家を2000人以上抱えるが、これまで七つの研究領域間のシナジーが希薄だった。そこで、理事長直下に研究開発責任者（CTO）をまたCTOの下に研究戦略企画部を置いて、研究所全体の研究戦略を企画・指揮し、領域の垣根を越えた全所的な相乗効果を發揮できる体制を整えた。総合研究所である産研だからこそできる、多様な領域を掛け合わせた「融合研究」によるブレークスルーを狙っている。

（次回は静岡文化芸術大学文